

Zeitschrift: Zenit
Herausgeber: Pro Senectute Kanton Luzern
Band: - (2009)
Heft: 2

Artikel: Engagierte Netzwerkerin für Demenzkranke
Autor: Fischer, Monika
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-820933>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Engagierte Netzwerkerin für Demenzkranke

An der Generalversammlung vom 11. Mai 2009 übernahm Bernadette Schaller-Kurmann aus Alberwil das Präsidium der Alzheimervereinigung Luzern. Mit ihrem freiwilligen Engagement möchte die Geschäftsleiterin von «aphasie suisse» Betroffene in der schwierigen Lebenssituation unterstützen.

Im Kanton Luzern leben rund 4300 demenzkranke Menschen; die Zahlen sind steigend. Diese Fakten motivieren Bernadette Schaller für ihre neue Aufgabe, denn sie weiss um die mit einer Demenzkrankheit verbundenen Sorgen und Nöte. Diese betreffen neben den Kranken auch die Angehörigen. «Eine Demenzkrankheit ist noch immer ein Tabuthema», erklärt sie. «In einer ersten Phase will man sie nicht wahrhaben und verdrängt die offensichtlichen Anzeichen. Die Diagnose «Alzheimer» kommt einer Erschütterung gleich, die sämtliche Lebenspläne brutal durchkreuzt.»

Sie verweist auch auf die zweite Phase der schlimmen Krankheit: Die Kranken seien in der Regel auf massive Hilfe bei den Alltagsverrichtungen angewiesen. Verbunden mit dem zunehmenden Persönlichkeitsverlust bringe diese Situation die pflegenden Angehörigen an ihre Grenzen. «Die Nöte der Betroffenen und ihrer Angehörigen kommen oft einer Tragödie gleich. Sie bräuchten dringend Entlastung und haben Mühe, fremde Hilfe in Anspruch zu nehmen. Haben sie diesen Schritt einmal getan, gleicht ihre Suche nach Unterstützung oft einem mühsamen Hindernislauf.»

Sie freut sich deshalb über den Vorschlag des Dachverbandes. Die Schweizerische Alzheimervereinigung fordert in ihrem «Manifest Demenz» mit 15 000 Unterschriften vom Bundesrat eine schweizerische Demenzpolitik. Gemäss Bernadette Schaller soll sich die ALZ Luzern in diese Strategie einklinken. Dazu gehört die Enttabuisierung der Krankheit durch die Sensibilisierung der Öffentlichkeit. «Je be-



Neue Präsidentin der Alzheimervereinigung Luzern:
Bernadette Schaller-Kurmann.

kannter die Thematik ist, umso eher wagen es die Betroffenen, über ihre Sorgen zu reden», zeigt sie auf und hebt erneut die Bedeutung von Entlastungsangeboten für die pflegenden Angehörigen hervor. Diese seien unerlässlich, um die anspruchsvolle Aufgabe längerfristig wahrnehmen zu können. Zu ihren vordringlichen Zielen gehört ebenfalls der Ausbau der Demenz-Hotline. Ein Fundraisingkonzept soll die Voraussetzung zur Finanzierung der Angebote schaffen.

Ein weiteres wichtiges Anliegen ist die Vernetzung mit Partnern: etwa mit Pro Senectute Kanton Luzern, dem Kanton sowie mit Institutionen, die Demenzkranke pflegen und betreuen und Hilfe für Betroffene und ihre Angehörigen anbieten. «Viele Erfahrungen und ein breites Wissen sind vorhanden. Entscheidend ist nun, all das besser zu vernetzen und zu koordinieren.»

Bernadette Schaller kann dabei auf eine reiche Erfahrung zurückgreifen. Sie arbeitete auf der Intensivstation eines Spitals und leitete bei Caritas Luzern die Fachstelle «Begleitung in der letzten Lebensphase». Unter anderem baute sie ein Palliative-Care-Angebot für Freiwillige auf.

Die Politik ist ihre Leidenschaft. 16 Jahre war sie Kantonsrätin, 2005 Kantonsratspräsidentin. Die Mutter dreier erwachsener Kinder präsidierte zudem das Drogen Forum Innenschweiz und ist Spitalrätin der Luzerner Psychiatrie. Sie betont: «Ich bin eine Netzwerkerin. Dieses Netz möchte ich nun für demenzkranke Menschen und ihre Angehörigen einsetzen.»

Monika Fischer